
 - 1 -

文書質問答弁書 

 
回 答 日：平成 25年２月 12日 
担当部局：財政経営部 

総務部 
政策推進部 

            
 
 
 四日市市議会基本条例第１６条第１項の規定に基づく豊田政典議員の文書質問につ

いて、同条第３項の規定に基づき、下記のとおり答弁いたします。 
 

■質問① 一般質問で、各種会議の実態把握が全く不十分であることの紹介と、把

握・管理の必要性とを提案しました。質問後の改善状況についての説明を求めます。 
■答弁① 各種会議の設置につきましては、それぞれの会議を所管する担当部局が責

任を持ってその会議の設置から運営に至るまでの全般を担っており、全体的に管理

する部署がないとのご指摘をいただいているところであり、これまで財政経営部と

しては、各種会議の設置目的、委員の人数等は把握しているものの、その会議の具

体的な内容の把握には至っておりませんでした。 
各種会議の改善や見直しなどを行っていくにあたっては、まずは、全庁的な実態

の把握は必要であり、市民が参画している会議を含めた、現在設置されている委員

会・審議会等の委員数、委員名、会議録の有無や根拠法令等などについて、本年度

の 4月には包括的な調査を行いました。さらに、頂いたご意見や調査をもとに、予

算編成段階において、活動実態など会議の実態把握に努めています。 

新年度からは、会議における委員数や単価、会議の活動実態などの視点から調整

を図ってまいります。 
 
■質問② 現在把握している各種会議の実態について、質問します。 
１）会議数 
２）設置要綱を定めていない会議数 
３）明確な理由なく、会議公開を規定していない会議数 
４）会議録を作成していない会議数 

 ■答弁② 
市が主催する各種会議の設置数でございますが、休止中の会議や事象が発生した時

のみ開催される会議も含め平成２４年１１月現在、全体で１６９ございます。 
また、全体をとりまとめる中で、設置要綱を定めていない会議数は２会議ございま
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したが、その２会議について年度内に設置要綱を整備してまいります。 
また、会議録を作成していない会議数は６会議ございますが、本年度中に設置要綱

の中に会議録作成を規程し、次期開催より会議録を作成するよう改善いたします。会

議公開につきましては、昨年１１月現在、理由無く会議公開を規定していない会議は

ございません。 
  
■質問③ 一般質問で、設置要綱の不備について指摘しました。つまり、会議の目的・

権限（答申・報告を出すか否か）・所掌事項が不明確な会議がある／多い。会議の公

開／非公開・会議運営・議決方法・会議録作成などの規程が無い、など。その後の改

善状況について質問します。 
■答弁③ 本市においては、「審議会等の会議公開に関する指針」に基づき、附属

機関及び附属機関に準ずる会議について、会議の原則公開及び会議録の作成を行うこ

ととしております。また、会議資料につきましては傍聴者の閲覧に供することとして

おります。 
議員のご指摘を頂いた以降で、本市においても、昨年１０月に文書管理規程を改正

し、重要な会議の決定又は了解及びその経緯等について、作成すべき文書として明文

化したところです。 
設置要綱に不備のある会議につきましては、本年度 4月の調査時や予算編成段階に

おいて、会議の目的・権限・所掌事項・会議運営・議決方法、会議録の作成などを明

文化し、早急に整備するよう要請を行うとともに、さらに適正を図るため設置要綱の

標準的なモデルを示すなかで全庁的に改善を図ってまいります。 
会議公開の必要性は十分に認識しておりますので、議員のご指摘も踏まえ、今後と

も会議公開、会議録作成の適正な運用について周知徹底してまいります。  
 
■質問④ 一般質問で、委員の兼務が非常に多いことを紹介し、改善を促しましたが、

現在把握している兼務実態、今後の改善に関する考え方について質問します。 
■答弁④ 各種会議の委員につきましては、設置する会議の目的に合わせて、広く、

且つ、的確な意見をいただくために委嘱しております。 
委員の選考にあたりましては、学識経験者や団体の長として参加を求めております

ことから、結果的に兼務をお願いすることもございますが、会議の設置目的や議論す

るテーマに合わせ、適正な人選に努めてまいります。 
 
■質問⑤ 一般質問で、委員の選任理由が不明確なケース、団体代表委員の非代表性、

議決する場面がある会議の委員に市職員が含まれているケース、などの問題点を指摘

しました。その後の改善状況について質問します。 
■答弁⑤ 先ほどご説明申し上げましたとおり、各種会議の委員選考に当たりまして

は、様々な立場から意見を出し合っていただくため、議論するテーマに合わせ、市民
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の方々はもとより、専門的な見地を有する有識者・学識経験者にも委員をお願いして

おります。更に、必要に応じて公募を行うなど、適正な人選に努めることが必要であ

ると認識しております。 
今後の見直しにつきましては、議員からご指摘いただきました課題を含め、所管部

局と会議全般について整理をかけていく中で、会議が有効に機能するよう、努めて参

りたいと考えております。 
 
■質問⑥ 会議開催の広報については、一般質問後にも改善が見られない（例：市

HP への掲載遅れ、記載漏れ、不親切な記述）。四日市市は、各種会議の開催を市民
に周知したいのか、それとも知らせたくないのか、疑問を感じます。会議広報に関す

る市の考えを改めて質問します。 
■答弁⑥ 平成 24年 2月定例月議会における各種会議にかかるご質問の中で、市ホ
ームページ上で会議開催を案内するページにたどりつくことが難しいとのご指摘を

いただきました。 
この点につきましては、平成 24 年 6 月に市ホームページのリニューアルを行い、

利用される方の利便性向上を図りました。具体的には、新たにトップページに「会議

案内」というバナーを設けて、ワンクリックで開催予定の会議一覧にたどりつけるよ

う改良したところです。なお、会議一覧のページをご覧いただくだけで、それぞれの

会議の開催日時も一目でわかっていただけるようにしております。 
 また、開催 1週間前までに掲示するよう、庁内各所属に対して周知徹底を繰り返し
行っております。今後も各所属に対して周知徹底し、市民のみなさまに確実に会議公

開の案内が行えるよう全庁的に取り組んでまいります。 
 


